

**ES.ALETEIA.ORG**

**Más católicos, menos sacerdotes... Los últimos datos sobre la Iglesia en el mundo**

***I.Media - publicado el 18/10/24***

**19-10-2024**

Aunque el número total de católicos en el mundo aumenta - 1.389 millones, es decir, aproximadamente uno de cada 5 seres humanos -, el número de religiosos, seminaristas y sacerdotes sigue disminuyendo, especialmente en Europa, según los últimos datos sobre la Iglesia católica de la agencia vaticana Fides, publicados el 17 de octubre de 2024 y que abarcan el año 2022. A pesar de esta tendencia aparentemente negativa, África y Asia muestran un crecimiento positivo, lo que subraya el dinamismo y el vigor de la Iglesia en estas regiones.

Como cada año, la agencia vaticana Fides, órgano de información de las Obras Misionales Pontificias, publica las estadísticas que ofrecen un panorama de la evolución de la Iglesia, en particular en lo que se refiere al número de fieles, sacerdotes, seminaristas y religiosos, para el año 2022. Fides ofrece también datos desglosados por continentes, que muestran la situación por zonas geográficas. I.MEDIA resume los puntos más importantes de estas estadísticas, que afectan a 1.389.573.000 católicos inscritos.

Nótese que los datos de Fides no distinguen entre América del Sur y América del Norte, que se agrupan bajo el término genérico "América". Esta metodología no permite destacar las tendencias relevantes para esta región, a pesar de que las dos zonas geográficas no abarcan las mismas realidades eclesiales ni los mismos desafíos.

### **Una proporción casi igual de católicos en África y Europa**

El año 2022 registró un aumento de más de 13 millones de católicos en todos los continentes -en 2021 había 1.375.852.000-, con la excepción de Europa, que experimentó un descenso de 474.000 fieles.

Esta cifra es casi el doble que la del año anterior, 2021, cuando el Viejo Continente perdió 244.000 católicos. Aunque en algunos años pasados se registraron aumentos, la tendencia general durante al menos los últimos 10 años ha sido a la baja, en contraste con otras regiones del mundo. **Europa cuenta actualmente con 285 millones de católicos, es decir, el 20,55% de la población católica mundial.**

Como viene ocurriendo desde hace varios años, **el continente donde más ha aumentado el número de católicos es África**, que ha ganado más de 7 millones de creyentes. Esta cifra es ligeramente inferior a la de 2021, cuando el continente registró más de 8 millones de nuevos católicos. A pesar de ello, África ha mostrado un crecimiento constante en el número de fieles en los últimos años, que ahora asciende a más de 275 millones, es decir, el 19,6% de la población mundial, casi la misma proporción que los católicos europeos.

En segundo lugar está **América, que acogió a casi 6 millones de nuevos creyentes en 2022**. En Asia, en cambio, el número de católicos aumentó en 889.000 y en Oceanía en 123.000. Las estadísticas de Fides muestran que desde 2015, la población católica se ha mantenido estable en el 17,8% de la población mundial.

El número de sacerdotes en el mundo sigue descendiendo

El crecimiento de la población católica en África se refleja también en un aumento del número de sacerdotes (1.676 más en 2022). Los **sacerdotes africanos son 53.659 y representan algo más del 13% del clero mundial**. Después de África, Asia es el continente que más sacerdotes habrá ganado en 2022, con 1.160 nuevas ordenaciones. Los sacerdotes asiáticos son 72.911 y representan casi el 18% del clero total.

Sin embargo, la evolución positiva de estas regiones no compensa las pérdidas en otras zonas geográficas, de modo que el número de sacerdotes en el mundo sigue disminuyendo muy ligeramente, con una cifra de 407.730 en 2022 -frente a los 407.872 del año anterior-.

Europa perdió 2.745 sacerdotes en 2022, seguida de América, con 164. A pesar de estas pérdidas, **Europa y América cuentan con el mayor número de sacerdotes: 157.577 y 119.145** respectivamente. En 2021, Oceanía registró un aumento de 11 sacerdotes, pero en 2022 experimentó un descenso de 69 sacerdotes, hasta un total de 4.438.

Las cifras reveladas por la Agencia Fides muestran que existen grandes disparidades en la relación entre sacerdotes y fieles. Un sacerdote africano tiene una media de 5.077 fieles (frente a los 5.101 del año anterior).

**En América, hay 5.592 fieles por sacerdote**. Asia muestra una ligera mejora, con 2.111 fieles por sacerdote, frente a los 2.137 de 2022. Europa es la región mejor atendida, con un sacerdote por cada 1.812 fieles.

108.481 seminaristas en el mundo

La disminución persistente del número de sacerdotes debería lógicamente continuar debido a la disminución del número de seminaristas: en 2022, solo hubo **108.481 seminaristas en los cinco continentes**, frente a los 109.895 de 2021.

África sigue siendo el continente con más candidatos al sacerdocio, con 34.541, 726 más que en 2021. Los africanos representan casi uno de cada tres seminaristas, el 32% del total mundial.

Después de África, le sigue Asia, con 31.767 seminaristas, es decir, el 29% del total, aunque habrá un descenso de 375 seminaristas en 2022. **Los seminaristas africanos y asiáticos representan, por tanto, más del 60% de los futuros sacerdotes de la Iglesia**.

El número de europeos no deja de disminuir y en la actualidad solo representa el 12% de los seminaristas de todo el mundo, es decir, 13.461. Esta cifra supone 859 menos que en 2021.

## **Un descenso constante del número de religiosos**

En 2022, había 49.414 religiosos (no sacerdotes) y 599.228 monjas. Ambas categorías registran una tendencia a la baja desde hace años, y 2022 no fue una excepción: los religiosos disminuyeron en 360 y las monjas en 9.730.

El número de monjas, que ascendía a 814.779 en 1998, ha sufrido un fuerte descenso en los últimos 25 años. Las pérdidas no se han recuperado en 2022, a pesar de algunos aumentos en África y Asia. En Europa, el número de monjas ha disminuido en 7.012 y en América en 1.358.

Diáconos permanentes: ¿una nueva tendencia en la Iglesia?

Aunque el diaconado es un tema de actualidad en la Iglesia, en particular con el debate sobre el acceso de las mujeres a este ministerio, es interesante observar que el número de diáconos permanentes -es decir, hombres, posiblemente casados, ordenados para un servicio particular en la Iglesia- ha aumentado en los últimos años, sobre todo en Europa.

En 2022, hubo 50.159 diáconos, 974 más que el año anterior (49.176), de los cuales 267 más en Europa. En 2011, había 40.914 diáconos permanentes, un aumento de casi 10.000 en 11 años.

<https://www.aciprensa.com/noticias/107395/como-entender-la-ultima-eleccion-de-cardenales-del-papa-francisco>

[https://www.hispanidad.com/sociedad/fenomeno-medjugorje-tucho-eres-fenomeno\\_12053858\\_102.html](https://www.hispanidad.com/sociedad/fenomeno-medjugorje-tucho-eres-fenomeno_12053858_102.html)

**Vaticano, Cardenales, Eventos Vaticano**  
**ROME REPORTS**  
**20/09/2024**

La declaración de la Doctrina de la Fe sobre el fenómeno espiritual de Medjugorje no entra en la cuestión de si las apariciones son verdaderas o no pero lanza algunas advertencias. Por ejemplo: recuerda que hay algunos supuestos mensajes de la Virgen que resultan extraños.

**CARD. VÍCTOR MANUEL FERNÁNDEZ**  
**Prefecto, Dicasterio Doctrina de la Fe**

La Virgen no tiene que decir a qué hora se debe celebrar la misa o qué organizamos para este Adviento.

Estas cosas las decide el párroco con el consejo pastoral o con la asamblea parroquial.

De hecho el prefecto señala que estas indicaciones tan precisas y minuciosas no van en línea con otras apariciones marianas. Y puso otro ejemplo inusual: cuando la Virgen pidió que se celebraran los 2.000 años de su propio nacimiento.

Gracias a Dios estos mensajes, o este tipo de mensajes no son habituales y muchos ni siquiera se han publicado. Solo se explican a partir de los deseos personales de los presuntos videntes.

Aunque al mismo tiempo el cardenal Fernández señala que la santidad o no de los presuntos videntes no condiciona la veracidad o no de las apariciones.

Algunos dicen que no hay virtudes heroicas entre los presuntos videntes pero, perdonad, dónde está escrito que quienes reciban dones carismáticos o mensajes particulares deban tener las virtudes en grado heroico. Esto es necesario para canonizarles, para beatificarles. Pero no es un criterio para reconocer como auténticos o no presuntos fenómenos sobrenaturales.

En todo caso el Vaticano ha decretado que no se opondrá a la devoción popular y que permitirá las peregrinaciones. Lo que pide a los presuntos videntes es que, a partir de ahora, no publiquen nada sin antes pasar por Roma.

De ahora en adelante la publicación de los mensajes deberá ser aprobado y hasta que no se apruebe se aconseja a los fieles que no los consideren como textos edificadores.

Desde el Vaticano se teme que los fieles den más peso a los mensajes de presuntas apariciones que al Evangelio y que dejen de considerar las enseñanzas de los padres de la Iglesia que tanto han servido para profundizar en la fe.

El cardenal Fernández, por el momento, confirmó que Francisco no pretende hacer nada más con respecto a Medjugorje.

JRB

## **DESDE ROMA**

**El Papa Francisco revitaliza la devoción al Sagrado Corazón de Jesús**

**ES.ALETEIA.ORG**

***Camille Dalmas - publicado el 24/10/24***

*Con Diligit nos, su cuarta encíclica, el Papa Francisco pone de relieve la actualidad, la belleza y la fuerza de una devoción que puede haber sido considerada anticuada y a menudo asociada a una estética "sulpiciano" que hoy ya no está realmente de moda*

*"En la apertura de su encíclica, el Papa anticipa la sorpresa de todos los que se preguntarán cómo el autor de *Laudato si'* y *Fratelli tutti*, dos encíclicas con una dimensión social y política muy fuerte, puede luego proponer una dedicada a una espiritualidad en torno al Sagrado Corazón que a veces se percibe como anticuada.*

Sin embargo, para el Papa, es de hecho el "corazón" lo que está pasado de moda hoy en día, a menudo descuidado en favor del intelecto, la voluntad o el alma: "La devaluación del centro más íntimo del hombre -el corazón- viene de lejos: Se encuentra

ya en el racionalismo griego y precristiano, en el idealismo postcristiano y en el materialismo en sus diversas formas", señala el Papa argentino, subrayando también el bajo lugar que ocupa en la antropología y en el "gran pensamiento filosófico".

En consecuencia, hablar del Sagrado Corazón de Jesús, explica el Papa, es "redescubrir la importancia del corazón", dimensión central del hombre.

El corazón, señala el Papa, es todavía hoy "percibido en el sentimiento popular como el centro afectivo de todo ser humano". Por tanto, es el corazón el que "mejor puede significar el amor divino de Cristo, unido para siempre e inseparablemente a su amor humano", insiste el Papa.

El Sagrado Corazón permite expresar esta dimensión encarnada y humana del amor, tanto físico como espiritual, que se une en la persona de Cristo a la dimensión divina del amor. Revalorizando el vínculo entre estas dimensiones, el culto al Sagrado Corazón puede hacer "mucho bien", cree, explicando que lo ve como un antídoto contra "enfermedades muy actuales" que afectan al mundo y a la Iglesia.

### **Un dualismo jansenista perjudicial**

Recordando la historia de Santa Margarita María Alacoque, el pontífice recordó cómo la devoción al Sagrado Corazón de Jesús se desarrolló en un "contexto jansenista" que despreciaba la dimensión corpórea del hombre y "había llegado a ignorar la infinita misericordia de Dios". "Debo subrayar que un dañino dualismo jansenista está renaciendo con nuevos rasgos dentro de la propia Iglesia", afirma el Papa, que considera que este "gnosticismo" ha adquirido "nueva fuerza en las últimas décadas".

El Papa Francisco también apunta con esta encíclica a "otro dualismo": el que aqueja a los católicos "que se centran únicamente en actividades externas, reformas estructurales desprovistas de Evangelio, organizaciones obsesivas, proyectos mundanos, reflexiones secularizadas, propuestas que se presentan como recetas que a veces queremos imponer a todos". Como en el caso del neojansenismo, el Sagrado Corazón puede ayudar a "tocar las sensibilidades contemporáneas" para combatir este "trascendentalismo engañoso", dice el Pontífice.

Para él, del mismo modo que el corazón del hombre, órgano central, se ha convertido en el "centro íntimo de la totalidad de la persona", el Sagrado Corazón es el "único símbolo" en el que se puede encontrar la "totalidad del Evangelio". Explica: "Ante el Corazón de Cristo es posible volver a la síntesis encarnada del Evangelio y vivir lo que propuse hace poco, recordando a la querida santa Teresa del Niño Jesús: 'La actitud más adecuada es poner la confianza del corazón fuera de uno mismo, en la misericordia infinita de un Dios que ama sin límites y que lo dio todo en la Cruz de Jesucristo'".

Se trata de una necesidad importante en una época materialista como la nuestra, señala el Pontífice: "Hoy todo se compra y se paga, y parece que el sentido mismo de la dignidad depende de lo que se puede obtener mediante el poder del dinero.

Tenemos prisa por acumular, consumir y distraernos, prisioneros de un sistema degradante que no nos permite ver más allá de nuestras necesidades inmediatas y mezquinas". Afortunadamente, insiste:

*"El amor de Cristo está fuera de esta espiral perversa y solo Él puede liberarnos de esta fiebre en la que ya no hay lugar para el amor gratuito"*

Para Francisco, la devoción al Sagrado Corazón puede, por tanto, fortalecer a la Iglesia de hoy, haciendo visible la "ardiente conciencia del amor de Jesús" en la experiencia espiritual personal, así como en el compromiso comunitario y misionero. Porque, como subraya con detalle en esta encíclica atípica, "el contenido de las encíclicas sociales *Laudato si'* y *Fratelli tutti* no es ajeno a nuestro encuentro con el amor de Jesucristo".



